

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

ACTUALIDAD

DEL RIFF

"Riff" significa en lengua árabe país cultivado, nombre que nadie le aplicaría al contemplar los riscosos y pelados montes que circundan a Melilla.

Su extensión es de 13.000 kilómetros cuadrados, 180 kilómetros de costas y 70 de extensión, midiéndolo el territorio perpendicularmente al mar.

Los principales ríos son: el Muluya, límite convenido para separar la influencia francesa de la española; tiene 400 kilómetros de curso, navegables los 50 últimos, con una barra en la desembocadura frente a las islas Chafarinas en que el agua no mide más que un metro de profundidad; el Nekor, que desagua junto a Alhucemas, y el Kert, en la ensenada de Bo-coia.

El clima del Riff es caluroso en verano; dulce en primavera y otoño y benigno en el invierno.

La máxima termométrica es de 38 grados; la mínima 2 sobre cero; la media oscila entre 17 y 18 grados.

Los experimentos hechos afirman que llueve tan sólo 35 días al año y que la cantidad de agua es de 236 milímetros por metro cuadrado.

Detrás del Atalayón y del Nador se extienden llanadas y valles perfectamente cultivados, donde se cosechan cereales en abundancia, sobre todo cebada, con la que se alimentan los moros pobres y sus caballos.

En Nador, Mesaunor y Barracas existen cuidados huertos de frutas, distinguiéndose por su frondosidad los naranjos, limoneros, manzanos e higueras.

En los límites de Quebdana hay grandes manchones de olivos con plantas tan pomposas y relucientes, que justifican con su presencia el que los griegos dedicasen este árbol a Palas Atenea, ya que de su fruto se extrae el aceite, que es condimento, luz y bálsamo a un tiempo mismo; en las laderas de Buigamart existen muchos campos plantados de viñedos y parras, almendros e higueras.

Del mosto sin fermentar, cocido, hacen una especie de arrope, casi viscoso de puro denso, que ellos llaman "Samet-helu" para distinguirlo del "Samet el harem", que es el vino, mosto fermentado en tinajas, cuya boca recubren con yeso después que ha hervido el caldo.

Los riffenos aseguran que lo preparan para medicina, pero no falta algún viajero incrédulo que asegura haberles visto empujar el codo, sin dudar para reponer los desgastes del harem.

Junto a las marismas y bordeando las tierras salitrosas de Mar Chica, Sebja-bu-Arj, hay plantíos de palmeras datileras que constituyen verdaderos bosques; cuidan con mucho esmero estos jardines de palmas y recogen la cosecha con verdadero primor, sin dudar por el gran precio que alcanzan los dátiles. No todas las palmeras son iguales, ni producen los mismos frutos: los de Mar Chica, distinguen cuatro clases exquisitas por su tamaño y gusto meloso.

Se venden a comisionistas extranjeros, sobre todo marselleses, que los benefician en Europa.

Estos acaparadores son los que han introducido en el Riff petróleo, bujías esteéricas y azúcar de remolacha procedente de Marsella, cuya marca de fábrica es un camello.

Se calcula en tres mil toneladas la cantidad de azúcar que anualmente se consume en el Riff.

Los cañones de tiro rápido pueden limpiar de moros el desierto (khela) en un instante; pero no olvidemos que esa raza bravia no se deja dominar tan fácilmente.

Telegrama oficial

Madrid 2 a las 10 y 20.
Melilla 1 a las 20 y 30.—Situación sigue manteniéndose en Cañadas del Gurugú, fuertes contingentes de la harka que hoy como ayer han sido cañoneados desde Camellos y el Hipódromo. El convoy de agua y viveres a la ca-

seta número 2 se verificó a la hora de siempre, pero tiroteado la fuerza de protección ha habido que lamentar un muerto y seis heridos. En Alhucemas los moros han tiroteado ligeramente plaza.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

De Barcelona. Nota oficial

Madrid 2 (22). Recibido el 3 a las 11'48.

El gobierno ha recibido una nota oficial de la Capitanía general de Barcelona, en la que se comunica que ha quedado restablecida casi del todo la tranquilidad en aquella población, reanudándose la vida comercial e industrial que había quedado interrumpida por completo durante una semana.

Continúa activamente la instrucción de sumarias para depurar responsabilidades.

El número de detenidos es considerable.

En Martorell, Horca, Manresa e Igualada, dícese que reina también tranquilidad.

En otros pueblos de Cataluña continúan los disturbios.

Madrid 2 (22).
Añaden los informes oficiales que se reciben de Barcelona, que continúan los disturbios en algunos pueblos de Cataluña, teniendo que intervenir la fuerza pública para reprimirlos.

Se han comunicado órdenes severísimas para evitar nuevos desmanes.

Otras noticias. Envío de una columna
Ha salido de Barcelona una columna del Ejército para reprimir los disturbios en Sabadell, donde los revoltosos continúan realizando actos de violencia.

Las fuerzas del Ejército llevan instrucciones severas para sofocar el movimiento.

En Sabadell. El somatén a tiros
De Sabadell comunican interesantes noticias.

Los revoltosos han sostenido una violenta lucha con las fuerzas del somatén, que la emprendió a tiros con los amotinados.

Muchos de éstos fueron aprehendidos y atados por los individuos del somatén, que se apoderaron de los fusiles que llevaban los revolucionarios.

Estos realizaron grandes destrozos en la población.

En Montjuich. 300 detenidos
Otras noticias recibidas de Barcelona dicen que en Montjuich se hallan detenidos 300 individuos, por haber tomado parte en los últimos sucesos.

Más detenidos
También en el cuartel de Atarazanas hallanse presos numerosos paisanos. Instrúyeseles sumario.

Se reanudan los trabajos
Desde ayer se han reanudado los trabajos en las principales fábricas de Barcelona.

Varias brigadas de obreros ocupanse en reparar los desperfectos que han sufrido las vías ferreas.

Los revoltosos casi dueños de Barcelona
Madrid 2 (22).
Informes particulares recibidos de Barcelona, dicen que durante dos días y medio los revoltosos se hicieron casi dueños de la ciudad.

Escasaron las fuerzas
Por no haber fuerzas suficientes para dominar a los revoltosos, éstos pudieron asaltar impunemente varios edificios, cometiendo terribles violencias.

27 conventos quemados
Veintisiete conventos pertenecientes a otras tantas órdenes religiosas fueron asaltados por los revoltosos.

Después les dieron fuego, destruyendo los conventos.

Monjas apaleadas. Cadáveres desenterrados.
Las monjas del Convento de Carmelitas fueron apaleadas por los revoltosos.

Estos desenterraron también varios cadáveres, desarrollándose escenas horrosas.

Los jesuitas se defienden a tiros
Después de realizar los hechos anteriormente relatados, los revoltosos atacaron con gran furia la residencia de los jesuitas.

Estos se defendieron a tiros, rechazando a los asaltantes.

Iglesias saqueadas. Respetan las fábricas.
Además de los conventos, fueron saqueadas varias iglesias, que resultaron con grandes destrozos.

El espectáculo ha sido tremendo. Los revoltosos respetaron únicamente las fábricas, impidiendo que los más exaltados penetraran en ellas.

Muertos y heridos
Según añaden los informes particulares, desde el lunes las tropas y rebeldes han sufrido las siguientes bajas.

Tropas: 3 muertos y 27 heridos.
Rebeldes: 32 muertos y 126 heridos.
Estos detalles han causado hondísima impresión.

Mesa.

PUEBLOS FUERTES

En numerosas ocasiones nos hemos ocupado de la situación lastimosa en que se encuentran aquí los niños pobres, y siempre hemos demostrado la necesidad apremiante, inaplazable de atender debidamente al problema de su educación moral, más que imperfecta ó deficiente, nula en absoluto, porque a tal extremo ha llegado entre nosotros la incuria de las autoridades y la indiferencia de los padres de familia, que puede estimarse en más de un noventa por ciento el número de analfabetos en la actual generación infantil. Es un crimen de lesa patria que esto ocurra en pueblos que se precian de cultos y progresivos, en pueblos que aspiran a hacer vida moderna é intensa.

El Ayuntamiento poco ó nada se ha preocupado de este problema, el más inquietante y sin disputa ninguna el más trascendental de cuantos requieren hoy estudio sereno y solución inmediata.

Pero no es solo la educación intelectual y moral la que merece atención preferente por parte de los encargados de redimir a la niñez pobre de la incultura y el abandono en que vive, es también la educación física la que exige un desvelo constante de la acción pública y de la iniciativa particular si se quiere formar generaciones fuertes y saludables, aplicando remedios eficaces al raquitismo, la anemia, la indigencia que consume las energías de los niños pobres, víctimas del arroyo, en cuyas impurezas sucumben prematuramente, como flores tempranas agostadas por aires insanos é inclementes.

En los países civilizados, en los pueblos que marchan a la cabeza del progreso mundial, la educación física es obra encomendada al celo de los gobiernos y de las entidades sociales que aspiran a educar a las nuevas generaciones para la conquista del porvenir, creando por de pronto pueblos sanos y viriles que al fomento de su intelectualidad unan el desarrollo material necesario para afrontar la lucha activa, incesante y fragorosa de la vida moderna, que cada vez sigue acumulando mayores energías para difundir su acción transformadora y bienhechora por todo el haz de la tierra conquistada para el hombre y para la civilización.

Está demostrado que la educación física es la clave de toda una serie de problemas de educación moral.

Aniceto Llorente, en una disertación luminisima sobre este problema, ha puesto de relieve toda la importancia que tiene para la vida y desarrollo de los pueblos.

Citó el señor Llorente los caracteres de la educación física, según Sansón. En los juegos y ejercicios, según éste, la necesidad de actuar inmediatamente, habitúa a las deliberaciones rápidas, a las decisiones francas; se aprende a contraer responsabilidad y se forma el hombre de acción.

Con los juegos y ejercicios en

que hay que concertarse y subordinarse, el niño aprende a hacer respetar sus propios derechos y a respetar al mismo tiempo los de los demás, aprende sobre el terreno de juegos la necesidad de las leyes y del orden, se convierte en ciudadano de su pequeña comunidad, y, de este modo, en una esfera restringida, se forma para el self government y para la vida social. Debe por eso preferirse a los ejercicios individuales, como la esgrima y la equitación, donde se forman las superioridades aristocráticas, los juegos colectivos, ó verdaderamente sociales, donde el niño, miembro de un grupo organizado, en que el trabajo de cada uno beneficia a la colectividad, se acostumbra a subordinar el interés individual al bienestar común.

Véase cómo del desenvolvimiento de la educación física puede derivarse una educación del hombre y del ciudadano para la libertad, para la acción, para la libertad individual, para la acción social.

Ejemplos que debieran imitarse

¿Dónde y cómo ha de darse la educación física? He aquí otro de los aspectos del problema que estudia concienzudamente el señor Llorente. «El hogar, dice éste, no existe en realidad para los niños de las familias pobres, porque en las habitaciones reducidas en que éstas tienen que vivir, no queda espacio suficiente para que aquellos puedan moverse libremente, sin contar con que la necesidad de procurarse el diario sustento, inspire la permanencia de la madre en el hogar y el cuidado de ésta sobre sus hijos.

No queda en España más recursos para los niños pobres que la calle como terreno de juego. Pero la calle es lugar de educación nociva, de aprendizaje criminal. Las funestas consecuencias de la educación callejera las ha puesto de relieve Mornay Williams en una conferencia dada en Atlanta acerca de «el niño en la calle».

¿Qué remedio queda? ¿Cómo disponer de terrenos donde el niño pueda moverse a su antojo y ejecutar además juegos organizados?

En la mayoría de las naciones extranjeras, especialmente en las del Norte, como Holanda, Alemania, Austria é Inglaterra, se reconoce como una necesidad, que se procura satisfacer a todo trance, el establecimiento de terrenos provistos de todo lo que necesitan los niños para organizar sus juegos.

En los Estados Unidos, muchas corporaciones y municipalidades se ocupan de proporcionar terrenos para los juegos de los niños, y han establecido centros cívicos, constituidos por algunas praderas de césped, donde juegan los niños, y terrenos para toda clase de gentes, niños y adultos, puedan dedicarse libremente a sus sports predilectos.

Además de la acción pública y oficial, existen en los Estados Unidos numerosas asociaciones de señoras para el embellecimiento de las poblaciones, y uno de cuyos principales objetos consiste

en proporcionar un lugar de recreo y una atmósfera purificada a los niños de los barrios excesivamente poblados.

Estos terrenos de juego no son completamente uniformes, están dispuestos para los juegos propios de las diferentes edades.

El orador se extiende después en la manera de organizar los juegos en las diferentes edades de los niños para que de él les resulten beneficiosas consecuencias educadoras, y termina manifestando que si se quiere, en escala más modesta, hay que hacer en España en beneficio de los niños lo que se hace en el extranjero, si nuestra raza ha de adquirir el vigor físico necesario para sostener la lucha por la vida, y si nuestros niños han de convertirse en ciudadanos útiles a la sociedad y a la patria, en vez de dar gran contingente, los de la clase pobre, al presidio, al hospicio y al hospital.

Si los concejales de nuestro Ayuntamiento quisieran llevar a la práctica iniciativas nuevas y provechosas, bien pudieran realizar aquí algo parecido a lo que se hace en los pueblos adelantados para formar ciudadanos que puedan cumplir debidamente su misión en la vida social y política, donde las energías mentales necesitan la ayuda y el acicate de las energías físicas para hacer labor provechosa y fecunda.

EL TIEMPO

Día 2 de Agosto

Temperatura máxima a la sombra 28'6
Mínima 21'6
Oscilación 6'5

EN BUENOS AIRES

Conferencia de Blasco Ibáñez

La prensa bonaerense que hemos recibido por el último correo, dedica extensas informaciones a las conferencias dadas en el teatro Odeón por el ilustre novelista D. Vicente Blasco Ibáñez.

El importante periódico La Prensa hace un extracto amplísimo de una de aquellas conferencias, cuyo tema era el siguiente: «La leyenda de la España negra».

Del relato que hace el citado colega se deduce que el éxito obtenido por Blasco Ibáñez ha sido inmenso. La parte más saliente de la conferencia la relata La Prensa en los siguientes términos:

Justificaciones del orador

Ante una numerosísima concurrencia, tan inmensa como en la primera tarde, empezó el señor Blasco Ibáñez, expresando su gratitud hacia el presidente de la comisión argentina de recepción y la Prensa de esta capital, por los elogios unánimes é inmerecidos que le habían tributado.

En España, es hombre de discusión y de lucha, aquí no: es un huésped que, armado del mejor deseo, vino a decir con sinceridad y franqueza lo que piensa y lo que siente. Como huésped respetará a los que le dan hospitalidad, cierto y seguro de que por ellos será respetado.

No se puede considerar extranjero en esta tierra; pero políticamente pertenece a otra nacionalidad, se guardará, por lo tanto, muy mucho de inmiscuirse en asuntos de régimen interior; pero no se puede tomar a mal que defienda a España y que haga la propaganda de sus ideas.

Se extraña de la interpretación que se ha dado a su misión, y le ha dolido que haya quien pretenda negarle a España los derechos de que aquí disfrutan las otras naciones.

Los españoles han sido lo que los demás pueblos, unas veces han obrado con acierto, otras no, unas veces

han sido crueles, otras generosas. A la América le dieron lo que tenían, bueno y malo, y nadie puede dar más que lo que tiene.

En este país católico, donde en todas partes se ven las manifestaciones de la fe católica, donde la religión del Estado es la católica, se lleva la pasión hasta hacer cargos a España por haber implantado aquí el catolicismo.

Esta nacionalidad no es protoplasma sin forma y sin carácter, tiene ambas cosas y éstas son españolas. Los inmigrantes traen sus características especiales que aquí desaparecen, como las gotas de lluvia que al caer en el mar pierden su color y su sabor y todas se convierten en agua de mar.

Se ha llegado hasta pretender que en la formación de este pueblo poca influencia ha tenido España, y se funda esa opinión en la insignificancia de la emigración marítima en los primeros tiempos. Se olvida que la colonización se efectuó indirectamente, por la vía del Perú, que resultaba menos expuesta a peligros que la otra.

Y quiere también hacer constar que la decadencia de España, de que ha habido ya, pertenece a la historia. Existió durante dos siglos, pero hoy España no es una nación en decadencia. En 1810 tenía 11,000,000 de habitantes, hoy tiene veinte. Su vida industrial es intensa. Su presupuesto se salda con superávit, y en cuanto a la brillantez de sus manifestaciones intelectuales son testigos las obras de sus literatos, que se traducen a todas las lenguas, y los dos premios Nobel otorgados en tres años dos veces a españoles: Echegaray y Ramón y Cajal.

Causas de decadencia

¿Cuál fué la causa del eclipse sufrido por España? Ya lo dijo en su conferencia anterior: la colonización de las Américas. La población de España que cuando el descubrimiento era de 20 millones, quedó reducida siglo y medio después a 7,000,000, y la nación desierta, sin industrias, sin agricultura, no era un medio favorable para el cultivo de las artes y las ciencias.

Siendo ya las siete, el orador pretendió concluir su conferencia; pero el público lo anima a continuarla, y entra en la segunda parte de su discurso: la pretendida crueldad de los españoles.

Cuando pensó venir a estas playas, creyó deber ir a la biblioteca nacional de Madrid y estudiar algunos documentos de la época de la conquista. Allí pidió el testamento de Isabel la Católica, y quedó fuertemente impresionado por la lectura del último codicillo. Recordó el cuadro de Rosales. La reina, con la palidez de a muerte, en su cama monumental sólo los ojos brillaban. Al pie, Castellanos, el escribano de semblante ascético. En la penumbra la adusta figura de un guerrero desolado y Fernando el Católico. La reina hace una señal. Había mencionado toda la inmensa falange de sus súbditos, le faltaban unos, y dictó al escribano lo siguiente:

“Nuestra principal intención fué siempre la de procurar inducir y traer los pueblos de las Indias, y convertirlos a nuestra santa fe católica, enviándoles preladados, religiosos, clérigos y otras personas doctas, para instruir a sus vecinos, doctrinarlos y enseñarles buenas costumbres. Yo no quise nunca sojuzgarles, sino enseñarles la verdadera religión, defenderlos de sus enemigos, que nos tuvieran por sus amigos y protectores, que fuesen súbditos de Castilla, no siervos.”

Antiesclavistas

Los primeros antiesclavistas que hubo en el mundo fueron españoles. Entre ellos, el más famoso fué fray Bartolomé de las Casas, cuya obra le valió de parte de Víctor Hugo el nombre del mayor bienhechor de la humanidad. Pero las defensas de las Casas contribuyeron poderosamente a la mala reputación de España. Las Casas era andaluz, y andaluz de Sevilla, extremó la nota, exageró las cifras; no titubeó en declarar que en las Antillas se habían sacrificado 16 millones de aborígenes. Y en todo ello hicieron incapie los enemigos de España. El remedio que sugirió la enfermedad pinta bien la época. ¡Por librar a los indios de la esclavitud, se procedió a esclavizar a los negros!

En uno de los costados de la Península habita otro pueblo también grande. Casi al mismo tiempo que los españoles se lanzaron los portugueses en lo desconocido de los mares. Navegaron hacia el Sur, luego hacia el Este y se establecieron en la península misteriosa, donde, desde la época de Alejandro, ningún europeo había puesto las plantas. La suprema autoridad de la época, el papa, trazó una línea ideal, divisoria de las posesiones de las dos potencias, en la creencia de que nunca podrían encontrarse, por ser Tierra plana. Un día los portugueses de la India vieron llegar por donde jamás podrían soñar, por el Este, una vela. Eran Elicano y sus españoles que, continuando el viaje de Magallanes, daban por primera vez la vuelta al mundo. Habían hecho conocer al hombre la

verdadera naturaleza de su habitación. Ese es un hecho.

El otro lo realizó Miguel Servet al descubrir la naturaleza interna del cuerpo humano.

Esos dos hechos son los que hacen inmortal el nombre de España.

Los más entusiastas aplausos despidieron al orador, que tuvo que volver a la escena.

El tema de la próxima conferencia: “Las grandes figuras del descubrimiento de América”.

La leyenda negra

Después de este prólogo-defensa, el conferenciante entra de lleno en su tema: “La leyenda negra de España”, título vago, porque muchos creerán que va a tratar de la intolerancia religiosa, y no es así. Hay otra leyenda negra creada en desprestigio de España, como para contrarrestar la leyenda dorada de la España romántica, poblada de héroes quijotescos, siempre dispuestos a sacrificarse por ideales improductivos. Esa leyenda es falsa. Si España ha tenido Quijotes no le han faltado los Panzas, ni los que han descendido mucho más bajo del nivel del famoso escudero.

El más grande de los geógrafos modernos, Elysée Reclus, que como hombre de ideas avanzadas es adverso de España, porque, según él, representa el espíritu tradicional, reconoce que puesto que más de la mitad de la población de las antiguas colonias españolas tienen sangre indígena, los decantados exterminios no pudieron haber ocurrido.

La campaña infamante empezó en tiempos de Luis XIV que quería heredar la monarquía y sus dominios. La inició Des Liniers, que había sido ya precedido por el italiano Scalfero y otros. Des Liniers, daba, para explicar la pretendida incapacidad de España, razones del orden climático. El ambiente de la Península no podía producir hombres de estudio y de pensamiento; y si sólo ascetas y soldados, santos o conquistadores.

Pero el más feroz exponente de esas ideas fué Buckle, sabio profundo y eminente como pocos, pero que al tratar de España cometió una piña garrafal. Los españoles, decía, han tenido siempre la mentalidad perturbada, a causa de los volcanes y temblores de tierra. Muchos de los que escuchan al orador han nacido en España, todos son personas educadas, ¿ha visto alguno, ha oído hablar siquiera de los volcanes españoles? Y aun suponiendo que los hubiera y que los temblores de tierra fueran diarios, ¿caso los unos y los otros impidieron que se desarrollase la grandiosa civilización de la Sicilia y de Magna Grecia, acaso fué obstáculo para que Roma brillase y el Renacimiento de Italia lanzase sus destellos sobre todo el orbe?

La hispanofobia

La hispanofobia se acentuó en el siglo XVIII, con los enciclopedistas Reynal y Masson. En vano en España se los combatía. Apelaban, para defender su tema, a los argumentos más insensatos. Cuando se les citaba a Luis Vives, decían: si nació en Valencia; pero abandonó a España a los veinte años y no volvió más. Se es del país donde se estudia y se piensa, no de donde se nace. Pero se argüía, Colón pensó y obró en España, y siendo así Colón es español. ¡Ah, no! ¡Vives no es español, y Colón es italiano!

Desde el siglo XV hasta mediados del XVII, España fué la nación más culta de Europa. Sus famosas universidades presentan una peculiaridad que sólo se ha visto repetida en la época contemporánea por obra de los multimillonarios americanos. Fueron creaciones particulares, en las que no tuvo intervención el Estado, y que se seguían automáticamente.

La España de aquellos tiempos produjo dos hombres cuya fama durará lo que duren los siglos: Luis Vives, el compañero de Erasmo, y Miguel Servet, el descubridor de la circulación de la sangre. Servet nació con tres siglos de antelación. En una época en que no se podía serlo, fué racionalista y librepensador. Por milagro escapó de las garras de la inquisición católica francesa, y creyó encontrar su salvación y un refugio al lado de Calvino, el protestante. Este, que le profesaba el más feroz de todos los odios, el odio literario, no titubeó en hacerle morir sobre una pira.

El Sr. Blasco Ibáñez leyó entonces una larga lista de los hombres que se habían distinguido en España en todos los ramos del saber humano. Con su gracia y franqueza características manifestó en privado, después de la conferencia, que se había dado exacta cuenta de la pesadez de esa fría enumeración; pero que lo había hecho adrede; había querido que el auditorio quedase abrumado bajo el número.

La rehabilitación del prestigio intelectual de España es obra contemporánea. Se debe a los alemanes y sobre todo a Brentano.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses: Vacunas 13 con 2099 kilos. Lanares 2 " 16 " Cabrias 1 " 12 " De cerda " " " " Reses: 16 2127 kilos.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

De Meilla. —Tiroteo

Madrid 3 (11). Las últimas noticias de Meilla dan cuenta de algunos tiroteos entre las avanzadas del Ejército español y algunos grupos de kableños, que se hallaban refugiados en las faldas del Gurugú. Estas escaramuzas parece que no han revestido importancia.

20 moros apresados

Añaden las noticias que el crucero “Numancia” apresó ayer 20 moros que parece intentaban introducir contrabando de guerra.

De Barcelona

Madrid 3 (11). Los últimos telegramas de Barcelona dicen que se afianza la normalidad, erendiéndose conjurado el conflicto.

En Sabadell. Entrada de las tropas

La columna que ayer salió de Barcelona para reprimir los disturbios de Sabadell, donde continuaba el movimiento sedicioso, ha llegado a aquel pueblo.

Los telegramas oficiales dicen que la columna no ha encontrado resistencia ninguna.

Exageración

Nuevas noticias sobre los sucesos de Sabadell dice que se exageraron las proporciones del conflicto, y que a esto obedeció la orden del gobierno de enviar una columna del Ejército con instrucciones severas.

El gobernador de Barcelona

Hoy se esperaba en Madrid el gobernador civil de Barcelona Sr. Ossorio y Gallardo, que según se dice ha sido llamado por el gobierno para conferenciar sobre los graves acontecimientos ocurridos últimamente en aquella capital.

Quiénes fueron los “revoltosos”

Según comunican de Barcelona, el gobernador atribuye los sucesos a los elementos lerrouxistas y anarquistas.

Telegrama oficial

Madrid 2 - 13.45. En Madrid y en las provincias según últimas noticias completa normalidad. En Madrid algunos albañiles tan solo han dejado de trabajar; los demás oficios como de ordinario.

COLCHONERÍA Alfonso XIII, 91

Tribuna pública

Más de 50 casas sin agua. Peor que en Fuerteventura.

Por el caso insólito, y tal vez único en esta población, de haber un solo depósito o aljibe para servirse el agua las familias que habitan las casas situadas en las calles del Pasaje Sitjá y Pallés, Rambla de Pulido, Castro y 11 de Febrero, que por causas no aclaradas todavía se hallan careciendo de tan necesario elemento desde el mes de Junio y parte de Mayo, según ya la prensa se ocupó de ello; los propietarios e inquilinos todos se inhiben de arreglar y solucionar este asunto, sin saber a quien compete, y por el bien de unos y de otros, y sobre todo por la higiene de dichas casas, que dados los calores que están haciendo va dejando mucho que desear, bueno sería que los propietarios, puestos de acuerdo, designaran una persona para suministrar o administrar el servicio del agua y recaudar de ellos directamente las cuotas correspondientes, cuando menos la de aquellos inquilinos morosos o reacios en el pago, para evitar se repita lo de ahora y en otro caso las autoridades deben tomar cartas en el asunto, dadas las buenas intenciones y celo que desde hace poco tiempo vienen demostrando con bandos dignos de elogios y acertadas disposiciones por el bien de la población.

Otro vecino.

Alcaldía de Santa Cruz de Tenerife

Don Juan Martí y Dehesa, Alcalde accidental de esta ciudad. Hago saber: Que en cumplimiento de acuerdo adoptado por este Ayuntamiento en la sesión ordinaria que celebró el día 20 de Junio de 1906, se requiere por medio del presente edicto a todas las personas propietarias de solares y huertas situadas en esta ciudad, que no están debidamente cercadas por paredes o muros y son por ello verdaderos focos de infección que perjudican notoriamente la salud e higiene del vecindario, para que en el término de 20 días contados desde el siguiente al de la publicación de este Edicto en el Boletín Oficial de la pro-

BOLS

No bebais otra ginebra que la Holandesa, en canecos, marca

BOLS

reconocida universalmente como la mejor. Dirigirse a José Benitez y Figueroa.

vincia, procedan a cercarlos con muros, paredes de piedra o vallas de madera, dando a estas cercas la altura conveniente para evitar que se arrojen escombros, basuras u otros efectos que puedan ocasionar perjuicio a la salud pública; advirtiendo desde luego a dichos propietarios que transcurrido aquel plazo sin que hubieran verificado las obras correspondientes o presentado los planos y solicitado permiso para edificar los solares, el Ayuntamiento procederá a cumplir lo dispuesto en el párrafo 3.º del artículo 453 de las Ordenanzas municipales, mandando levantar los muros o vallas a costa de los respectivos propietarios. Santa Cruz de Tenerife 29 de Julio de 1909.—Juan Martí y Dehesa.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1580 vapores. En el presente mes de Agosto han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 10 vapores. Después de los anotados han entrado los siguientes: Tenerife, español, de Tazacorte y Santa Cruz de la Palma, con 45 pasajeros para este puerto. Berenguer el Grande, español, de Barcelona, escalas y Las Palmas, con 14 pasajeros para este puerto y 43 de tránsito.

Crónica general

Descuaje del caciquismo.—Según noticias que recibimos de La Laguna, por la Sala de Gobierno de la Audiencia del Territorio, ha sido nombrado Juez municipal de aquella ciudad, el letrado don Emilio Gutiérrez Salazar, joven de sólida cultura e intachable honradez, que disfruta en el país de generales simpatías.

Con este nombramiento, tan combatido por los caciques cuando se hizo hace dos años la renovación de los jueces municipales, recibe el último golpe la política leonina en la vecina ciudad.

Felicidades a nuestro personal amigo el Sr. Gutiérrez Salazar, y hacemos extensivos estos piacemes a los habitantes de La Laguna.

Tambiense nos dice que por la Fiscalía de dicha Audiencia ha sido nombrado Delegado fiscal del partido judicial de La Laguna, el notable historiador licenciado D. Manuel de Ossuna y Vanden-heede, cuyo nombramiento ha sido igualmente acogido con verdadera satisfacción.

Vemos con júbilo la labor de saneamiento y moralidad que se ha iniciado en la Administración de justicia de los pueblos. Por lo que se refiere a La Laguna, el triunfo que celebramos es más resonante y transcendental por perdurar todavía en nuestra memoria el recuerdo de los hechos y escándalos que denunciábamos en nuestro comentado artículo La justicia en Tenerife, que al fin ha dado los resultados apetecidos.

Los caciques, los vividores y los chanchulleros están de pésame, y los pueblos de enhorabuena. Adelante por ese camino de paz y redención.

Un globo perdido.—El Gobernador de Zaragoza ha telegrafado lo siguiente a los gobernadores y alcaldes de todos los pueblos que tienen telégrafo o teléfono: Zaragoza 2-11-30.

“Desaparecido globo, avisen si cayese esa provincia. Caso de aparecer en ese término díganlo por telégrafo”.

Suponemos que en algún espectáculo que se celebró el domingo en la Plaza de toros de aquella capital, se elevó, según costumbre, algún globo y éste ha desaparecido, ignorándose la suerte que haya corrido.

Por la higiene.—En una finca situada entre el 4.º y 5.º kilómetro de la carretera de La Laguna, donde habita el veterinario municipal señor Rajas, se desprenden desde hace días olores tan fuertes y nauseabundos, que el tránsito por aquel sitio se hace poco menos que imposible.

A varios pasajeros del tranvía les hemos oído quejarse de ese foco de infección, que, según parece, ha sido motivado por el enterramiento de un mulo a profundidad menor que la que se requiere para evitar peligrosas emanaciones.

Llamamos la atención de las autoridades para que se apresuren a reme-

diar el mal que denunciarnos; pues tenemos la seguridad de que tanto aquéllas, como el veterinario Sr. Rajas, que siempre se ha mostrado celoso en el cumplimiento de su deber, no se han enterado de lo que ocurre.

Para demostrar el atraso agrícola y la rutina de Canarias, bástese con decir que uno de los principales Libreros de esta población, solo cuenta con dos suscripciones a periódicos de agricultura. Es una vergüenza que esto ocurra en una isla eminentemente agrícola.

Mancobia.—La Inspección de vigilancia ha dado cuenta al Juzgado municipal de una denuncia presentada por Carmen Rodríguez Toste, la cual manifiesta que en la mañana de ayer, a eso de las 7, penetró en la tristemente célebre casa de la plaza de la Iglesia número 4, conocida por “El Terremoto”, ó fonda El León, y al pretender sacar aquélla unas ropas de su propiedad que allí tenía, salióle al encuentro el dueño de aquel tugurio, Alfredo Pérez Hernández, y maltratado bruscamente de obra a Carmen, derribándola al suelo y produciéndole varias contusiones en el cuerpo.

Los comentarios que los hagan las autoridades. Incendio.—El Alcalde de San Sebastián (Gomera) telegrafió ayer a las 10 a este Gobierno civil, lo siguiente: Apresuróme comunicar a V. S. que a las dos próximamente de la madrugada de hoy inicióse un incendio en la casa del vecino Sebastián Herrera Herrera, quemándose totalmente el establecimiento con los viveres y otros artículos que poseía, siendo la causa del siniestro casual, según los datos recogidos en el acto, y antecedentes honrados de Herrera que pierde todos sus intereses. Acudieron al lugar del siniestro todas las autoridades, guardia civil, fuerzas batallón.

Para Fuerteventura.—Este mañana ha zarpado de este puerto el pailebot Rosario, conduciendo 48 envases con 5.580 litros de agua para Fuerteventura.

Mujer atropellada.—Al Juzgado de instrucción se ha dado cuenta de una denuncia presentada en la Inspección de vigilancia por doña Concepción Díaz Trujillo, de que encontrándose en su domicilio de la plaza de la Iglesia número 6, entraron cuatro hombres burlándose de ella y atropellándola y uno de ellos le echó mano al cuello. A los gritos de la agridedida huyeron los citados individuos, los cuales han ingresado en la cárcel por orden judicial.

Vapor correo.—Hoy ha zarpado de Cádiz el vapor correo Reina Victoria, con carga general, pasaje y la correspondencia para estas islas.

Ayuntamiento.—Por falta de número de señores concejales no pudo celebrarse sesión el Ayuntamiento ayer tarde, aplazándose para mañana, que se reunirá de segunda convocatoria.

Para la Habana.—De Barcelona, escalas y Las Palmas ha fondeado esta mañana en bahía el vapor español Berenguer el Grande, zarpando esta tarde para la Habana con numeroso pasaje.

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, a 5 perras chicas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Se alquila

la casa calle de San José número 14. Darán razón, Alfonso XIII, 17.

Solares

Se venden al contado y a plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

EL CUADERNO

23

de La vuelta al mundo de dos Piletas está a la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.

LA CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL

Estómago

se consigue siempre con el

Elizir á la Ingluvina GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos. El ELIXIR GIOL es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disentería, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fetidez de aliento, ataques biliosos y el estreñimiento, entona y fortifica á los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc.

En estos conceptos las eminencias médicas lo usan á diario obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Para pedidos al por mayor, diríjase al Agente general y Depositario exclusivo en las islas Canarias, MANUEL SABATER, Consolación número 41.



ALMACEN de NOVEDADES

17, Castillo, 17

IMPRESA GARCÍA CRUZ

A CARGO DE

Manuel F. García

Santa Cruz de Tenerife, San José, 36

HACIÉNDOSE por mediación de esta Imprenta los pedidos de la Modelación para Ayuntamientos, Juzgados, Recaudaciones de Contribuciones, Notarías eclesiásticas, oficinas de telégrafos, etc., etc., que vende la casa de

D. José Vila Serra, Valencia,

se hace un descuento de 10 por 100 del valor que tenga en los Catálogos. La modelación que vende el Sr. Vila Serra, es la más barata, la que está impresa en mejores papeles y la que se halla conforme á los últimos modelos oficiales, sirviéndose los pedidos con toda prontitud, como de antiguo tiene acreditado esta casa.

La Primitiva

Tienda de encajes y novedades para señoras, se ha trasladado al antiguo local, calle de San José, 38. (m a)

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo** BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

Se arrienda

la accesoria calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio. Darán razón, Hijos de Ruiz de Artea.

Se alquila

para la temporada de verano, una casa pequeña, con agua, en la calle de Trinidad, n.º 34, en la Laguna. Se da razón en la misma.

Paja morisca

superior para PIENSOS.

De venta, Hijos de Ruiz de Artea.

CASA DE COMIDAS

Calle de la Rosa, número 26

Se sirve con esmero arroz con picadillo, Idem con huevo y plátanos fritos, Boniato á la vuelta ajeno. Harina de maíz con carne de puerco. Café superior Camagüeyam.

También se da pupilaje á dos cubanos que sean amantes de vivir en campo ó colonia, y serán tratados como en su país.

26, LA ROSA, 26

Diego Auladell.

S. Swinkels

HOTEL INTERNACIONAL

Se ofrece para llevar la correspondencia en francés, inglés y alemán, en una casa de comercio. Además enseñará dichas lenguas. Condiciones y precios moderados. (3)

El Cuento Regional

El primer número de esta revista se halla de venta en la Librería de Hijos de A. Delgado Yumar y en el Centro de suscripciones de F. Martínez Viera. (8)

HOTEL

Orotava

Sucursal del Grand hotel Humboldt

Plaza de la Constitución, 1

Restaurant, Café,

Dulcería,

Helados.

Se confeccionan platos de confitería y pastelería, propios para regalos

Servicio esmerado.

HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS

Se alquilan

accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo.

Informarán en la droguería que está en la misma casa.

En el BAZAR FRANCES se alquila un espacioso salón, propio para escritorio.

Cognac REAL TESORO

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza.

Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos.

Agentes: Caulfield & Sons.

Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Artea.

(Muelle.)

Aviso

En una casa situada en sitio céntrico de la población se admite hospedaje para 3 ó 4 caballeros, que recibirán esmerado trato de familia.

Informarán en esta Imprenta.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.

Península, trimestre 5' "

Extranjero, semestre 12' "

Número suelto, 10 céntimos.

Id. atrasado, 15 fd.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 20 Cént.

En la segunda fd. la id. id. 10 "

En la tercera fd. la id. id. 5 "

En la cuarta fd. la id. id. 3 "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELÉFONO NÚM. 146.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

La novela de un Maestro

por Edmundo de Amices, dos tomos. 2 pesetas, en la Imprenta García Cruz.

Obras del Puerto de esta Capital

La empresa de estas obras solicita jornaleros para trabajar en la Cantera de la Jurada y en el taller de confección de bloques, abonándoles buen jornal.

Darán razón en dichas obras, ó el encargado de las mismas. (20)

SOMBRERERIA

Teodoro Bolaños del Castillo

Plaza de la Constitución

Últimas novedades para caballeros y niños.

PRECIOS MÓDICOS



Máquina de escribir

Agente: José Brosa Roger

SAN JOSÉ, 30, TENERIFE

Papel para

envolver

satinado, muy fuerte, mucho mayor que este Diario, en colores, más barato que el blanco de periódico, se vende en la Imprenta García Cruz.

Comerciantes Dueños de Fondas Clases Pasivas Caseros Capataces.

LEED

que os interesa

Fés de vida.

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos

de Puertos Francos.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Recibos de Lotería.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

Vales talonarios, en libros de roo.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

Libros que se hallan á la venta en Imprenta García Cruz, San José, 36.

A 8 pesetas

Diccionario de la Lengua Española.

A 7'50 pesetas

El Arte de ser bonita, con una preciosa encuadernación.

A 6 pesetas

Obras completas de Campoamor, 3 tomos encuadernados.

A 4 pesetas

Diccionario de la Lengua Española.

Diccionario Francés-Español.

El Conde de Monte-Cristo, Alejandro Dumas.

Higiene y educación de los niños, Dr. Max Doppelheim.

A 3'50 pesetas

Manual del empleado, Enrique Martín y Guix.

La Salud de las Familias ó El médico en casa, Enrique Villefond.

A 3 pesetas

Obras de Espronceda.

Manual de Justicia municipal.

La Loca de la casa, comedia. B. Pérez Galdós.

Cañas y Barro, Vicente Blasco Ibáñez.

La Barraca, Vicente Blasco Ibáñez.

Horas Bohemias, Francisco Legua.

Sónnica la cortesana, Vicente Blasco Ibáñez.

A 2'50

La Teneduría de libros al alcance de todos, por J. Oliva Bridgman.

A 2 pesetas

La mano del muerto, A. Dumas.

Obras escogidas de D. Mariano José de Larra (Figaro).

Marianela, B. Pérez Galdós.

El Ideal de los Cocineros.

Mariucha, comedia. B. Pérez Galdós.

A 1'50 pesetas

La religión al alcance de todos, encuadernada, R. H. de Ibarreta.

El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha.

El Espiritismo ante la Ciencia, José Comas Solá.

El francés sin maestro.

El inglés sin maestro.

El alemán sin maestro.

Las mil y una noches.

La fotografía y sus aplicaciones.

A 1 peseta

La Pintura en Italia, H. Taine.

Jesucristo nunca ha existido, E. Bossi (Milesbo).

El tesoro de los humildes, M. Maeterlinck.

Los Cachivaches de antaño, Roberto Robert.

La derrota de Mañana, E. Gutiérrez-Gamero.

Emperador y Galileo, 2 tomos, Enrique Ibsen.

De mi vida, Eduardo Zamacois.

Incesto, por id.

— Merece un castigo, ¿estáis conforme con lo que digo?

— Por mi parte, lo apruebo; hermano... esa mujer es una desconocida para nosotros; más que desconocida, una enemiga...

— Apruebo lo que decís, Pascual,— contestó Gauthier,— esa mujer no debe deshonrar ni un minuto más esta casa con su presencia.

— ¡Oh Gauthier, no seáis como los demás!

La mirada que le dirigió su prometido fué implacable.

— Y ni siquiera quieres defenderte,— dijo Maria á quien un resto de maternal compasión impulsaba hacia Luciana deseando ofrecerla la última probabilidad de salvación.— No te dignas decirnos de qué modo sucumbisteis, ni quieres descender hasta explicarnos los motivos de tu caída, de tu inconcebible obcecación... No te conmueve el dolor de tu familia y no lloras ni te rebelas al oír sus insultos... te echan de aquí y no hay nada en tí que se indigne... ¡qué bajo caíste, hija mía!

Con débil voz, apenas perceptible, no replicó más que esto:

— No quiero defenderme porque no podría hacerlo... y lo único que os pido es que no seáis muy crueles para mí, porque quizás más adelante os arrepentiréis.

— ¡Nos amenaza!— dijo Pascual con ironía.

— No, Pascual, no es una amenaza, sino un ruego... si os digo que seáis indulgente conmigo es para evitaros en lo porvenir remordimientos por vuestra conducta...

— No tememos los remordimientos puesto que echadote de aquí te hacemos justicia...

— ¿Quién sabe?

— ¿Qué quieres decir? ¿Quieres que la duda se apo-

— Ahora mismo va á deciroslo ella.

Luciana más tenía apariencia de cadáver que de ser viviente; tan grande era la palidez que cubría su rostro, Gauthier la interrogó:

— Hablad... hablad, que os escuchamos.

Abrió la boca, pero no pudo articular ningún sonido, porque sus labios, secos lo mismo que su garganta, se lo impidieron, y ¡cosa extraña! empañáronse de tal manera los ojos, que miró sin ver á su madre y hermanos, á Gauthier, y el temor que experimentó al pensar en lo que la iban á decir fue tan grande, que su corazón se contrajo dolorosamente; pero más que esto impresionóla la humillación de tener que sufrir en silencio insultos á los que no podía contestar para justificarse.

— Hablad, Luciana, ¿no nos oís? ¿De dónde venis sola á estas horas? ¿Por qué estáis tan conmovida?

¿Podía acaso responder? ¡No! Porque era superior á sus fuerzas.

Intervino Maria Doriat diciendo:

— No os dirá nada. ¿No veís que se lo impide la vergüenza que la ahoga? Pues bien, hablaré yo por ella, escuchadme...

— ¡Madrel— exclamó aterrada Luciana juntando las manos.

Maria la hizo un gesto imperioso para que callase.

— ¡Esa mujer deshonra nuestro nombre y nuestra casa! No éramos bastante desgraciados y esa mujer pone de su parte lo que puede para que lo seamos más; desde el día en que condenaron á muerte á mi marido todo el mundo me señalaba con el dedo, y en más de una ocasión oí á mi paso: *Ahí va la mujer del que asesinó á Bourrille*. Y ahora dicen además: *Y su hija es la querida de Juan de Montmayeur*.

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife
37, CASTILLO, 37



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.— Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas
16, TORRES, 16

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



Línea de Vapores Fruteros

DE OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE AGOSTO

Día	Agosto	el magnífico vapor	Santiago
12			San Miguel
19			Santa Cruz
26			Santiago

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Para más informes dirigirse á las oficinas de Otto Thoresen, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Agosto de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII	9	Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRÚSTEGUI	16	Cádiz, Barcelona y Génova.
ANTONIO LÓPEZ	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MONTEVIDEO	31	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 Sep.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN

El vapor Sancho, de Santa Cruz de Tenerife á los diversos puertos de la costa Norte de esta isla

El vapor San Sebastián, de Santa Cruz de Tenerife directamente á Santa Cruz de la Palma, continuando su viaje á los Sáuces, Tazacorte y los diversos puertos de la Gomera.

Salidas de este puerto: el vapor San Sebastián los viernes y el Sancho los sábados por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

Diccionario universal Francés-Español.
Diccionario universal Español-Francés.
Precio: 12 pesetas.
Se vende en la Imprenta García Cruz.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.
Admite carga y pasajeros.
Para informes, Miller, Wolfson y C. Marina 3.

LA VELOCE

NAVIGACION ITALIANA A VAPOR DE GENOVA

El magnífico vapor correo Brasile

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 7 de Agosto con destino á Trinidad, La Guaira, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Puerto Limón y Colón con hueco disponible para carga y pasajeros.

Agente, A. Guimerá, casa de The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor español Pío IX

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 14 de Agosto de paso para PUERTO RICO y HABANA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agente, A. Guimerá, casa de Elder, Dempster y Co.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnífico vapor correo Bologna

de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 10 de Agosto con destino á GENOVA con hueco disponible para 13 pasajeros de 1.ª clase y frutos.

Agentes, The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Reumático...

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas de N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE AGOSTO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Goorka	Agosto 4
	Matatua	8
	Durhan Castle (v. Palm.)	11
	Illovo	13
	Arctea	14
	Orari	18
	German	18
	Ionic	20
	Wakanuy (via Gibraltar)	23
	Avondale Castle (v. Pal.)	26
Inchanga	28	
Miltiades	31	
Liverpool	Olive Branch	20
	Aravy	21
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Goth	Agosto 6
	Dover Castle	19
Ascensión y Santa Elena	Inanda	20
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Ruapehu	Agosto 12
	Tainui	26
Cape Town y Puertos de Australia	Salamis	Agosto 6
Hamburgo	Hans Woermann	Agosto 5
	Siegmund	11
	Arnold Amsinck	23
	Eleonore Woermann	23
	Jeannette Woermann	28
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Lothar Bohlen	Agosto 2
	Kamerum.	8
	Lucie Woermann	17
	Savoia	22
Puertos del Rio de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Memphis	14
	Setos	24
Varios		

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés Zaria

de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el 6 de Agosto con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 24 pasajeros de 1.ª clase, 18 de 2.ª, 500 toneladas métricas en las bodegas, 1000 en los tweendecks (entrepuentes) y 1500 sobre cubierta.

El magnífico vapor correo inglés Patani

de 5500 toneladas llegará á Santa Cruz el 7 de Agosto con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 11 pasajeros de 1.ª clase, 2000 toneladas métricas en los entrepuentes y 1500 sobre cubierta.

Agentes, Elder, Dempster Co. Alfonso XIII, 84.

Chargeurs réunis

PARA BURDEOS Y HAVRE

El magnífico vapor francés Cholon

deberá llegar á este puerto el 5 de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Para Lisboa, Vigo y el Havre

El magnífico vapor francés Ceylan

llegará á este puerto el 26 de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Para el Senegal, la Cote d'Ivoire, la Cote d'Or y Dahomey

El magnífico vapor francés Amiral Aube

deberá llegar á este puerto el 27 de Agosto.

Admite carga.

PARA EL HAVRE

El vapor francés Amiral Courbet

llegará á este puerto del 27 al 29 de Agosto.

Admite carga.

Agentes, Hardison Freres.

Chargeurs réunis

PARA RIO JANEIRO, SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés Amiral Sallandrouze de Lamornaix

deberá llegar á este puerto el 23 de Agosto.

Admite carga y pasajeros de tercera clase.

Consignatario, D. A. Guimerá, casa de los señores

Hardison Hermanos.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz.

GRAN OCASION

CARBURO de CALCIO de primera calidad, en pedazos pequeños, á precios sin competencia.

Mecheros de todas clases y tamaños muy baratos.

Aparatos portátiles, en todas formas y tamaños.

Gasómetros desde cuatro luces en adelante. Catálogos gratis.

Dirijirse en Santa Cruz á Luis de Puga y Martínez.

Taller de mecánica (Cuatro Caminos).

(2)

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.

De venta: en la Imprenta García Cruz.

IMPRENTA GARCIA CRUZ.—SAN JOSÉ, 36

Gauthier lanzó una exclamación de cólera: —¿Qué decís! ¡Tenedme compasión y explicaos! —Digo la verdad. ¿Veis á esa joven? Antes todos, lo mismo vosotros que yo, admirábamos su aire candoroso y todos decíamos que Dios la había hecho tan buena como hermosa, y más de una vez, hijos míos, y era á mí á quien os dirigíais, me digísteis: «Hemos hecho una obra muy meritoria adoptando á esa niña y arracándola á la vida miserable y vagabunda ó al vicio, que la esperaban para lo que estaba destinada, é hicimos muy bien trayéndola á casa, porque con ella vendrá la felicidad.» Preguntada de dónde viene, y no os responderá, porque tiene miedo; pero yo os lo diré por ella, ¡ahora viene de ver á Montmayeur! —¡Miserable! ¡Miserable! —exclamó Gauthier loco de furor. —¡Dí que es mental! —¡Sí, que lo digal —dijo María Doriat. Y sonriendo con una ironía tan conmovedora como dolorosa, añadió: —Y puedo considerarme dichosa porque vuelve aún á casa. Se escapa durante algunas horas y luego vuelve. ¡Y no tiene miedo de volver á mi lado, pálido aún el rostro, inflamada la mirada por la pasión, y me veo obligada á recibirla para que su ignominia no se haga pública, porque si la arrojase de mi casa, ¿á quién sino á ese maldito Montmayeur iría á pedir su asilo? —¡Ah! ¡Será por eso, sin duda, que desde que asesinaron á mi padre no se separa ni un sólo instante de mi memoria la imagen maldita de ese hombre! —dijo Gauthier haciendo un gesto de desesperación. Encaróse con Luciana diciéndola: —No me respondéis nada y vuestra madre fue la que dijo la verdad, y de no tener la seguridad de que es así,

no se atrevería á sostener semejante acusación. Sois una criatura despreciable, Luciana, no sois digna siquiera de mi desdén, y lo único que voy á deciros es que, si en medio de la infamia de vuestra nueva existencia conserváis algo de corazón, quiero condenaros á un remordimiento eterno. Os amé demasiado para poderos olvidar, y lo que deseo es morir así, y os juro que en el primer encuentro que tenga mi batallón haré porque me maten. Estremecióse Luciana con violencia y todo su cuerpo tembló lo mismo que si hubiese recibido una descarga eléctrica. Mucho era su valor é inquebrantable su resolución de sufrirlo todo; pero al oír estas palabras murmuró con voz doliente: —¡Compadecéos de mí, Gauthier! —¡Qué me compadezca de vos! ¿Y por qué, Dios santo? ¿En qué me habéis de inspirar ahora lástima? En voz tan baja que solo ella lo oyó, exclamó Luciana: —¡Dios mío! ¡Esto ya es demasiado! ¡No creí pasar por tantas torturas! —Adelantóse Pascual y estrechó á su madre entre sus brazos. —¡Pobre madre mía! ¡Cuanto debísteis sufrir! ¡Cuanto debió oprimirse el corazón, y qué poco mereces esta nueva desgracia que nos agobia, cómo pagá esa mujer tus ingratitudes! Cuando la recogísteis por caridad no tenía familia... de hoy en adelante tampoco la tendrá... en su vida no cambio nada, será la misma de antes. —¡Me echa de aquí! —dijo Luciana con voz sorda. Consultó Pascual con su hermano y dirigió una mirada interrogadora á Gauthier, diciendo al mismo tiempo: